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徐驰：“当闪电打下来的时候” 周期组已经在场

霍华德·马克斯在 《投资最重

要的事》 一书中写道：“在投资界

浸淫的时间越长，我对事物的基本

周期就越重视。 ……周期永远胜在

最后。 ”

在广发基金研究发展部周期

组组长徐驰看来，周期的特点是股

价波动大、行情持续时间短，研究

员要敢于在底部推荐，并在预期透

支时提前撤退。 因此，把握周期行

业的机会，必须做到两点：独立思

考、客观证据。 恰如武功大宗当中

的武当，专注修炼内功，以静制动、

以柔克刚。

广发资源优选正是一只主投偏

周期和资源属性行业的权益基金。

Wind数据显示， 截至9月30日，该

基 金 成 立 以 来 累 计 回 报 达 到

70.43%， 超越业绩比较基准达到

81.96%，年化回报为20.98%。

独立研究 底部买入

“周期机会集中在三类，一是

供需格局发生重大变化的行业及个

股，二是周期成长股，三是低估值重

资产。 ” 徐驰说，近三年，周期组精

准把握了2017年钢铁、煤炭等板块

的反转行情，重仓建材、化工的优质

成长股，且在公用事业、环保等相对

冷门的细分行业挖掘了牛股。

周期板块的行情， 并非随时存

在， 需要研究员紧密关注行业格局

的变化， 又需要扎实的研究才能抓

住。“我们在2017年中推荐钢铁时，

大多数人都不看好， 依据是宏观基

本面不支持、钢铁产能过剩。 ” 徐驰

回忆， 研究团队进行了大量的产业

调研和论证工作， 发现钢铁的供需

格局发生了根本性的变化， 钢价上

涨的驱动因素来自行业格局的好

转，而不是原材料推动。

基于此，在看空的市场氛围中，

周期组进行了大力推荐。 市场表现

印证了他们的判断，当年三季度，钢

铁板块启动了一波彪悍的行情，广

发基金是当时少数抓住钢铁板块行

情的机构之一。

在环保公用领域， 周期组也在

底部挖掘了一些牛股。 例如， 去年

10月，他们发现国内一家环境服务

公司，从现金流、增长质量和商业模

式等维度分析， 企业价值明显被低

估。 彼时，北向资金持续增持，但公

募基金的主动持仓基本为零。

“我们研究了海外公用事业的

研究框架， 找到了国内公用事业研

究当中认知不足的地方。 未来随着

国内公用事业认知投资框架逐渐成

型， 这类股票大概率会成为核心资

产。 ” 徐驰在内部研究如是表示。

中观击水：重构周期行业研究框架

在传统的认知中， 周期行业受

宏观政策、供需影响比较大，需要对

宏观大方向、 产业趋势有比较清晰

的认知， 更符合自上而下的投资逻

辑。但徐驰带领下的周期组，结合宏

观环境的变化， 重构了一套以中观

行业为主线的研究框架。

“2015年是一个分界线，2015年

之前，宏观经济周期波动比较大，宏

观研究作用大。 但2015年之后，宏

观的波动幅度降低， 行业供需格局

变得尤为重要。” 徐驰介绍，2016年

以来，部分周期行业供给出清，行业

供需格局成为研究的重点， 周期组

形成了一套以中观和高频数据为主

的研究框架。

“行业格局可以通过靠谱的中

观数据体现，例如，电力数据是非常

好的观察指标。 ” 徐驰举例，今年四

五月，从当时的电力数据来看，工业

恢复比较好，服务业复苏比较慢。细

分来看， 当时有色和信息产业的用

电量增长比较快， 前者是因为中间

环节利润扩大带来的产能利用率提

升， 后者则是因为疫情期间对云服

务的需求激增。

“周期行业跟别的行业很不一

样，这个行业之所以有周期，就是

因为产业的认知比较滞后。 所以，

周期行业的研究当中， 独立思考、

客观证据非常重要。 ” 谈及研究心

得，徐驰认为，一是多思考，建立自

己的框架并保持更新； 二是少幻

想，下结论之前必须耐心等待客观

数据的验证。

在做好扎实的研究之后， 在底

部潜伏守候是周期组经常做的事

情。恰如那句古老的投资谚语，当闪

电打下来的时候，你必须在场。

陈樱子：集大成之作 “两门绝活” 独步消费赛道

“天下武功出少林。 ”

在投资中，消费也是价值投资源

头鼻祖。 在机构扎堆的赛道中，广发

基金研究发展部消费组有自己的两

门绝活， 一是公司研究的深度追踪，

另一个是行业研究的广度覆盖。

“我们不仅把握了主流的机会，

也在相对冷门的领域挖掘了牛股，为

投资人带来超额收益。 ”消费组组长

陈樱子对笔者说。Wind数据显示，截

至9月30日， 研究部管理的广发品牌

消费 A成立以来累计回报达到

77.1% ， 超越业绩比较基准达到

68.23%，年化回报为22.64%。

消费赛道中“最孤独的买方”

对消费领域而言，“捡烟蒂” 的

时代逐渐落下帷幕，在拥挤的消费赛

道中如何脱颖而出，是陈樱子经常思

考的问题。

“白酒被誉为消费行业皇冠上的

明珠，但在白酒之外，这几年也有很

多大众品企业成功跑出来；中国的人

口基数庞大，小品类亦能造就中大型

的行业规模， 在格局相对分散的阶

段，行业龙头处于成长期，潜在空间

足够大，能创造很好的投资收益。”陈

樱子说。

基于这一逻辑， 消费组在拥抱大

白马的同时， 凭借研究深度和广度的

优势，常常另辟蹊径，领先市场在细分

领域挖掘出不少“蒙尘的明珠” 。

2018年， 研究员发现一家消费类

企业历史业绩表现平稳，但估值常年

在20倍以下。 当时，公司管理架构发

生变化，进行事业部改革、信息化改造、

职业经理人管理模式。 同时，作为细分

行业老大，公司现金流充裕，在主业平

稳增长之外，新业务发力空间广阔。

果不其然，2018年之后， 该行业

互联网渠道红利逐步消退，公司在业

务架构、产品价格体系、加盟商激励

制度上进行大刀阔斧的升级，盈利能

力逐步提升、业绩超预期释放，股价

从2018年四季度以来表现突出。广发

基金由此成为少数长期重仓的基金

公司。

不过，在持有过程中，中间也曾

出现一些波折。 “我们对上市公司进

行紧密跟踪，当上市公司业绩低于预

期时，知道这不是因为公司经营管理

本身，而是节日的错位影响。 基于此，

投资人员选择忽略波动，逢低加仓。”

陈樱子介绍。

但是，当研究员的分析与市场认

知不一致时，也必然要承担漫长而痛

苦的研究和等待过程。

2016年，医药研究员开始研究一

家医疗公司， 当时市场对公司的商业

模式并不认可， 但公司一直坚持走高

端平台路线。在持续跟踪中，研究员看

到了公司优质成长性和产业上的变化

趋势，在低位进行大力推荐，称得上是

当时市场上“最孤独的买方” 。 2019

年，公司业务出现拐点，逆势布局的广

发基金，获得了良好的回报。

三大研究维度决胜千里

“消费研究有三点很重要，源于

生活、深度研究和紧密跟踪。”陈樱子

说， 消费品的研究与生活最为贴近，

很多灵感都源于生活，有了灵感后能

不能做好投资，还是要看深度研究和

细致跟踪。

“深度是追求本质的研究，从三

到五年甚至更长期的维度去看企业

的发展空间， 比如收入有多少空间、

利润能否翻倍。 这就需要我们对产品

所满足的需求属性、 行业动态空间、

竞争格局、 产业地位等进行深入研

究。 ”陈樱子介绍，只有看得长，抓住

核心的本质，才不会因为短期数据的

波动而更改判断。

那么， 消费品行业该如何研究？

陈樱子介绍，广发基金消费组有自己

的三大研究维度。

第一，基于中观子行业数据的行

业比较框架。 研究部建立了一个行业

中观数据库，用以跟踪各个子行业的

景气度，通过自上而下的方式，找到

阶段性最适宜基金配置的领域。

第二，基于经营数据，打造一套

成熟的选股模型，提高研究员在行业

内选股的准确率。

第三， 在自下而上的研究基础

上，对标的进行持续深入研究和跟踪。

在这三大研究维度上，研究员们

各司其职，每个人都有10-15个重点

跟踪标的。 “我们坚持深入研究与紧

密跟踪两手抓。 在深入研究的基础

上，紧密跟踪，不断检验自己的判断；

正是因为紧密跟踪，尽可能了解企业

的全貌，才能在更长的周期中坚定持

股。 ”陈樱子说。

冯骋：深度研究精准出击 筑造科技研究壁垒

天下武功唯快不破。

TMT行业日新月异，如何在快速的产

业迭代中把握投资的真谛？ 广发基金研究

发展部TMT小组使出的正是疾风骤雨式

的咏春拳法，他们站在产业趋势的前端，深

度研究精准出击。

2019年二季度，当市场对半导体的产

业周期仍有疑虑时，TMT小组研究员与基

金经理一同在产业链上下游奔忙。 当国产

替代的产业逻辑得到验证后， 他们果断将

半导体的评级调整为超配。 得益于对电子

行情的精准把握，2019年广发基金旗下6

只产品收益超80%，3只产品收益超100%。

投研比肩 精准捕捉行业拐点

谈到去年对科技板块的精准把握，冯

骋表示，一方面是基金经理的专业判断，另

一方面是研究部提供了扎实的研究支持。

“研究员提供素材，基金经理来做菜，两

者比肩而上互相配合， 取得了不错的成

绩。” 冯骋说。 2019年5月，中美贸易环境发

生变化，市场对半导体持悲观态度，认为行

业景气周期要到2020年才可能反转。但他们

提出的逻辑假设是科技巨头启动国产替代

计划， 将会导致行业供需格局发生明显变

化，半导体的行业景气或提前见底反转。

随后两个月， 偏好科技方向的基金经

理、TMT研究小组通过一线调研和数据跟

踪，验证了这个逻辑。“我们发现半导体国产

替代的进度确实在加快， 产业趋势逐渐明

确。 同时，电子研究员通过专家访谈、下游客

户订单等数据，发现行业相关公司月度订单

数据出现同比大幅增长。 ”冯骋介绍。

基于产业链研究，TMT小组认为，半导

体行业景气将见底反转， 果断把半导体的

评级调整到超配。 这一动作领先市场，为广

发基金旗下多位基金经理赢得了底部加仓

的时机。 由此，外界评价广发基金是市场中

“买得比较多、配置相对比较早” 的机构。

深入产业紧密跟踪 在变化中找到不

变的真谛

为何TMT组的研究能够领先于市

场？ 冯骋将其归结为两个因素：一是公司

配备了梯队完整、经验丰富的研究员，他

们经历过完整的科技周期， 对行业景气

变化比较敏感。 二是TMT小组建立了数

据跟踪体系，包括行业数据库、中观数据

库等，保持月度或者季度更新的频率，由

此， 研究员对子行业出现拐点的敏感性

有了客观的依据。

相比其他行业，TMT行业的一大特点

是技术快速迭代。“除了数据跟踪、体系化

研究，我们需要对新的技术、新的产业趋势

紧密跟踪， 对技术变革和需求变化保持高

度敏感。” 冯骋认为，TMT研究核心是把握

两点：一是技术变革，技术催生新的需求；

二是产业政策的变化。为此，他们通过三大

维度来建立研究壁垒。

首先，深入产业链上下游，通过对行业

的紧密跟踪、深入调研，感受行业技术变革

带来的新需求变化。同时，建立和完善数据

跟踪体系，通过高频度的数据跟踪，保持对

行业趋势变化的敏感性。

第二，对产业链深入研究，当出现新的

需求变化时， 能够快速找到格局较好的细

分领域，抢占先机。

第三，通过深度研究发现真正的好公

司。 冯骋指出，虽然科技行业变化很快，但

真正的好公司往往具备更长期的核心竞

争力，可以快速应对这种变化，对于这类

公司，TMT小组会对其做深度研究和更

紧密的跟踪。

“我们写深度报告时，要把核心竞争

力和竞争壁垒讲清楚， 而不会过度关注短

期业绩或者短期催化。 ” 冯骋说，深度研

究体现在当公司遇到问题，股价跌下来时，

你知道哪个位置是底部，敢于加仓。

陈伟波：把脉产业趋势 该出手时就出手

都说“拳出少林，剑归华山” ，

华山剑法有道亦有术，气宗与剑宗

相辅相成。 在广发基金研究发展

部的“四大门派” 当中，制造业小

组同样是一支内外兼修的团队。

研究员从业年限均超过三年，深耕

汽车、新能源、机械、军工等制造

行业， 深入草根调研把脉产业

趋势， 一旦敏锐捕捉到行

业拐点， 长剑出鞘又快

又准。

去年以来， 在电动

车、光伏和军工等板块行

情中，以广发高端制造为

代表的基金较好地把握

了机会。 银河证券统计显

示，截至9月30日，今年以

来、过去一年、过去两年，

广发高端制造收益率分

别为 95.68%、125.03%、

188.09%，均在12只装备

制造行业股票型基金的

排名首位。

深耕供给端

敏锐判断行业供需拐点

今年二季度，当市场

对光伏预期悲观时，制造

业小组通过需求端的研

究，提前把握行业拐点。

“光伏的需求与价格

成反向关系。 随着海外疫

情蔓延，光伏产品价格下

跌。 同时，欧美启动了以

新能源为切入点的后疫情修复计

划，海外需求会起来。 ” 陈伟波介

绍，当时，大部分观点认为，光伏产

能仍处于过剩状态。 而制造业小组

通过研究，得出了不一样的结论。

“因为疫情因素，供给端出现

比较大的收缩， 市场份额向龙头企

业集中。 ” 陈伟波说，基于需求回

升、供给收缩的分析，研究员判断光

伏的景气回升， 龙头公司的增长路

径比较清晰。

基于这一判断， 广发高端制造

在二季度逆势加大光伏的配置比

例，把握住了二季度之后的大行情。

Wind数据显示，4月1日至9月30

日，光伏指数涨幅近46%，同期沪深

300涨幅为24.45%。 这是自2016年

以来光伏指数表现最好的半年。

此外，在军工、电动车等细分赛

道，制造业小组也把握住了行业拐点

的机会。今年6月，研究员在产业链调

研时发现， 龙头公司布局新业务，订

单大幅增长，盈利能力明显提升。

紧密跟踪

把握产业趋势的Beta

“TMT是看产业趋势，消费是

看清楚大家当下的偏好， 制造业更

注重对过去规律的总结。 ” 陈伟波

认为，制造业的研究，核心是把握产

业规律，紧密跟踪产业动态。而产业

的研究离不开供需框架， 需求端和

供给端都要重视。

其中， 需求端的预测主要基于

政策、产业环境和数据方面的研究，

市场比较容易形成一致预期， 但一

致预期不代表正确， 比如工程机械

行业， 今年需求增长幅度超市场预

期，需保持独立思考，并不断验证。

供给端研究包括产能、 企业竞争优

势、护城河、产业链关系等。

“要做好供给端的判断，需要长

时间的产业研究与积累。 ” 陈伟波

说，只有长期积累，才能更好地把握

产业的变化、行业规律以及预判竞争

格局演化。 结合供需两端的研究，才

可以敏锐地把握行业供需的拐点。

如何做到这一点？

“一是规律的总结，二是紧密

跟踪。 ” 陈伟波指出，制造业的研究

思路是把握产业趋势的Beta， 加上

个股的Alpha。 研究员结合行业规

律和紧密跟踪，发现产业变化，把握

产业的发展趋势， 再找出行业中最

好的公司。

具体而言， 制造业小组会通过

两方面开展工作。 一是财务指标定

量筛选，通过内部选股模型，对毛利

率、净利率、ROE、各种收入增速情

况进行筛选， 找到一些指标出现改

善的公司。第二，研究员要开展大量

的产业链调研工作，包括草根调研、

上市公司调研、专家访谈等，进行产

业积累，深入一线获取产业信息。

“制造业研究最重要、最难的

工作就是判断产业趋势， 一旦在研

究中充分验证之后， 该进攻的时候

就要果断。 ” 陈伟波说。

“不做研究就投资，和玩扑克牌不看

牌面一样盲目。 ” 彼得·林奇在《战胜华尔

街》一书中提到，研究永远是投资必备的

能力。

在广发基金投资体系中， 深度研究是

投资的基础， 研究对投资起主导作用。 从

“投研转化率” 看，2019年，研究发展部推

荐的股票中超过八成被投资部门采纳买

入，2020年这一指标继续提升。

研究部总经理孙迪介绍， 广发基金将

研究发展部打造成一支高质量的研究团

队，凝聚四个研究小组的智慧结晶，为投资

部提供坚实的研究支持和优质弹药。

凝聚智慧 体系作战

最近两年，广发基金主动权益投资团队

是基金行业一道靓丽的风景线。 据银河证券

统计显示，截至9月30日的过去两年，广发基

金旗下20只主动权益基金实现翻倍回报，该

数量在全市场基金公司中位列第1。

出色的业绩背后， 离不开研究团队提

供的研究支持。 “我们最近两年发掘了很

多牛股，都是从基本面脉络和逻辑出发，通

过持续跟踪，投研团队共同研究，变成公司

重仓股。 ” 孙迪说。

结合基金季报和wind数据，在科技、

消费、医药、制造等不同赛道，广发基金

管理的组合涌现一批过往表现较为优秀

的标的。

在这些机构扎堆的赛道中， 广发基金

是如何先发制人把握机遇？

“我们是团队作战。 ” 孙迪介绍，广发

基金配备了一支理念统一、经验丰富、梯队

合理、人员充足的研究队伍，成员均毕业于

清华大学、北京大学、复旦大学、上海交大、

约翰霍普金斯等国内外顶尖学府， 平均从

业年限近4年。

结合行业和公司的特点，A股研究团

队分为 “消费” 、“TMT” 、“制造业” 及

“周期” 四大研究小组，实现对所有一级行

业的全面深度覆盖。“当人员配备很齐全，

大家的经验也足够丰富时， 就有基础能把

握住主流板块或者重要行业的重大机

会。 ” 孙迪说。

专业的研究团队仅仅是基础， 高质量

的研究成果输出， 与广发基金长达17年的

研究积淀和一整套标准化的研究流程及方

法密不可分。

“广发基金打造的研究体系，非常有

利于研究员的成长。 它就像是武术门派中

的少林武当，按照标准动作培养弟子。在这

套体系下，研究员选最好的公司，持续跟踪

了解它，方向不会跑偏。 ” 一家基金研究机

构评价称。

孙迪对此也深有感触，他指出，广发基

金对内部研究一直很重视， 强调研究主导

投资，研究驱动投资，最近几年，研究部在

人才培养、过程管理、研究方法上变得更有

体系、更高效。

深度研究 紧密跟踪

正如价值投资者马丁·惠特曼所言，坚

持正确的投资理念才能为投资者带来可靠

的收益。

“我们部门的理念是，要做高质量的深

度研究，真正实现研究驱动投资。 ” 孙迪对

团队的要求总结为八个字：深度研究，紧密

跟踪。

“只有高质量的深度研究，才能够挖掘

到企业真正的价值， 并让基金经理在波动

的市场中拥有坚定持有的信心。 ” 孙迪指

出， 深度研究就是对企业要有准确的定价

能力， 超额收益来自深度研究为基础的价

值发现。

“我们希望通过自己的研究，真正理解

本质的东西， 理解公司的长期竞争力和壁

垒，把这些不变的东西研究清楚出来后，再

去跟踪基本面的变化。 ” 孙迪说。

广发基金在深度研究上有一整套严格

的流程和标准，每年年初，研究员筛选出10

家以上具有长期竞争优势、 大市值的细分

行业龙头公司作为重点公司， 每月完成基

本面跟踪报告，通过包括上市公司调研、专

家访谈、 产业链上下游验证等多个渠道的

高频跟踪进行持续而深度的基本面研究，

更准确地对企业价值进行定价， 并由此获

得了良好的回报。

集结“四大门派” 独门绝招 发挥研究的最大价值

———走访广发基金研究发展部

最近两年， 广发基金主动权益

投资团队是基金行业一道靓丽的风

景线。 银河证券统计显示，截至9月

30日的过去两年， 旗下20只主动权

益基金实现翻倍回报， 数量在全市

场基金管理人中排名第1。

主动权益基金业绩全面领跑，

这家公司最近几年发生了什么变

化？ 面对外界的好奇，广发基金投

研团队更愿意用 “科学的投研体

系” 来回答。

“一个机构就像一部机器，主

要有两部件构成：文化和人。 ” 正如

瑞·达利欧在他的《原则》一书中所

提到， 要成为在历史长河中持续进

步的极少数企业， 需要同时拥有优

秀的人和优秀的文化。

2018年，在“价值为本 行稳致

远” 的理念指引下，广发基金推动

投研一体化机制、 产品风格稳定化

改革，通过高质量的深度研究，获得

长期稳定的超额回报。

“这几年我们做到了两点：一

是我们做所有事情都是围绕‘价值

为本’ 这一核心价值观，赚企业价

值成长的钱，为持有人创造价值；二

是坚持研究主导投资， 通过投研之

间的良性互动机制和科学的投研决

策制度， 切实将研究成果转化为投

资业绩。 ” 广发基金研究发展部总

经理孙迪说。

近日， 笔者走访了广发基金研

究部总经理孙迪、A股四大研究小组

组长， 深入了解研究团队是如何通

过基本面研究把握公司价值， 抓住

市场机会。

冯骋

研究语录：把握趋势 抓住本质

陈樱子

研究语录：深度研究 紧密跟踪

陈伟波

研究语录：深耕产业 把握趋势

【消费品】

【TMT组】

徐驰

研究语录：独立思考，客观证据

孙迪：凝聚智慧体系作战 深度研究创造价值

【整体篇】

基金经理简介

孙迪，清华大学电机系本科，美国德克萨斯大学奥斯汀分

校电气工程学硕士，香港大学金融学硕士，11年证券从业经历，

3年投资管理经验。 现任广发基金研究发展部总经理，担任广发

品牌消费、广发资源优选、广发高端制造基金经理，广发研究精

选拟任基金经理。

研究语录：深度研究 创造价值

【制造业】

【周期】
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